

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 173/Viernes 3 de septiembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [“¿Será también secuestrada la Cumbre del Milenio + 10?”](#).

### DE CUBA

- [Fidel habla hoy a estudiantes en la Escalinata de la Universidad de La Habana](#). NTX/AFP/EFE
- [Confirman activistas de 40 países a foro por los Cinco en Holguín](#). XINHUA
- [Delegación del PSOE defiende diálogo con la Isla y confía en que UE cambie la posición común](#). EFE/AFP
- [Negocian Nicaragua y ALBA “Tratado Comercial de los Pueblos”](#). NOTIMEX
- [Chávez saluda 50 aniversario de la Primera Declaración de La Habana](#). EFE
- [Obama prorroga un año más las medidas del bloqueo comercial](#). EFE
- [Comenta acerca del uso “ilegal” de films y softwares norteamericanos](#). REUTERS
- [Difunden documental sobre actividades de integrantes de grupúsculo](#). EFE
- [Llega a España otro excarcelado](#). AFP
- [Jóvenes del mundo demandarán cese del bloqueo en Sudáfrica](#). XINHUA
- [Pablo Milanés patrocina macroconcierto y festival de artes en La Habana](#). EFE
- [Celebran exposición fotográfica dedicada a la Gran Guerra Patria](#). I-TASS

### DEL MUNDO

- [UE presiona a China para que cumpla las sanciones contra Irán](#). REUTERS
- [Convoca Irán manifestaciones anti israelíes](#). NOTIMEX
- [Abbas reitera llamamiento a Israel para cesar los asentamientos judíos](#). EFE
- [Netanyahu dice a Abbas que la paz requerirá de concesiones mutuas y dolorosas](#). EFE
- [Presentan filme del conflicto israelo-palestino en Festival de Venecia](#). AFP
- [Pide China esfuerzos para negociar problemas de la Península Coreana y del Asia del Noreste](#). XINHUA
- [China y EE.UU. abordan temas de defensa pese a suspensión de intercambios militares](#). XINHUA
- [Condena Karzai muerte de 10 trabajadores por ataque aéreo de fuerzas de OTAN](#). REUTERS
- [Embajador de Venezuela en España rechaza declaraciones del PP](#). EFE

### RESEÑA CABLEGRÁFICA ( )

## “¿SERÁ TAMBIÉN SECUESTRADA LA CUMBRE DEL MILENIO + 10?” (I)

MCs. Gloria Teresita Almaguer G.  
Centro de Estudios Europeos

Entre los días 20 y 22 del presente mes, la Asamblea General de Naciones Unidas se convertirá otra vez en la sede de una magna cita: una nueva reunión de Jefes de Estado y de Gobierno dirigida a evaluar el estado de cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) aprobados en el año 2000 en un evento homónimo, la “Cumbre del Milenio”.

Cónclave que repite la experiencia de un lustro atrás, cuando también en la sede de las Naciones Unidas (ONU) y en el propio mes de septiembre, los líderes mundiales fueron convocados para una primera valoración del proceso dirigido a alcanzar estos propósitos, y por consiguiente, del nivel de observancia de sus respectivos compromisos, protagonizando con ello la llamada “Cumbre del Milenio + 5”.

Un evento malogrado gracias a las graves manipulaciones de que fuera objeto por parte de EEUU y sus acólitos, los que, lejos de apoyar las intenciones proclamadas por la Secretaría General de la ONU de concentrar los esfuerzos para impulsar la iniciativa, obstaculizaron los debates y sus resultados de un modo tan evidente, que recibió la denuncia de muchos de los representantes de los países que hoy conformamos el “Sur geopolítico”

presentes en el cónclave; un acto que el jefe de la Delegación cubana y presidente del Parlamento, Ricardo Alarcón de Quesada resumió en una frase lapidaria, **“el objeto de esta reunión fue secuestrado”**<sup>[1]</sup>.

Otro lustro después de este fracasado intento, se produce una nueva edición de ese evento, la que rememorando el anterior, bien pudiera ser nombrada como “Cumbre del Milenio + 10”. Y es que, en este caso, el análisis deberá valorar lo logrado al respecto transcurrido un decenio de que fueran aprobadas dichas metas, y a solo 5 de la “fecha cero”, es decir, la fijada para su cumplimiento, el año 2015. Un acontecimiento, ante el cual surgen varias preguntas recurrentes, ¿se repetirá tan bochornosa historia?, **¿será también secuestrada la “Cumbre del Milenio + 10”?**

## La “Cumbre del Milenio” y los Objetivos de Desarrollo

El 2000 constituyó un año trascendental en la historia de la humanidad: dejando atrás los primeros dos mil de la llamada “era cristiana”, la civilización humana iniciaba con él otra etapa de su tortuoso andar; en consecuencia, se avizoró un marco propicio para revisar lo hecho y trazarse nuevos e inspiradores propósitos. Fue precisamente ésta una de las razones por las que en septiembre del propio 2000, 189 líderes mundiales, entre ellos 147 Jefes de Estado o de Gobierno, se reunieron en la sede de las Organización de Naciones Unidas (ONU) para ratificar su voluntad de aunar esfuerzos en función de impulsar el progreso y el bienestar a nivel mundial, protagonizando con ello uno de los eventos más significativos en la historia de esa institución, y en general de toda la humanidad, la llamada “Cumbre del Milenio”.

Evento en el que al firmar una Declaración de igual nombre, refrendaron el compromiso de que, “No escatimaremos esfuerzos para liberar a nuestros semejantes, hombres, mujeres y niños de las condiciones abyectas y deshumanizadoras de la pobreza extrema”<sup>[2]</sup>; propósito considerado imperativo para la mayor parte de los asistentes, dígame para quienes representaron allí a los pueblos de nuestro empobrecido “Sur geopolítico”, porque tal y como expresara el Comandante en Jefe, Fidel Castro en el discurso que pronunciara en la cita, “La humanidad debe tomar conciencia de lo que hemos sido y de lo que no podemos seguir siendo. Hoy nuestra especie ha adquirido conocimientos, valores éticos y recursos científicos suficientes para marchar hacia una nueva etapa histórica de verdadera justicia y humanismo”<sup>[3]</sup>.

En calidad de insumo para los debates, el entonces secretario General de la ONU, Kofi Annan, presentó un informe en el que demostró la pertinencia de crear una alianza mundial para impulsar esta iniciativa. Y es que, al iniciarse el tercer milenio, entre otros muchos males, unos 1 200 millones de personas se encontraban aún viviendo en condiciones de pobreza extrema, mayoritariamente en África Subsahariana, que era “casi tan pobre como 20 años atrás”. Un escenario además, en el que, de una fuerza de trabajo mundial de alrededor de 3 000 millones de personas, 140 millones de trabajadores estaban desocupados, y entre una tercera y una cuarta parte, subempleados.

Todo ello signado por una brutal inequidad: los 1 000 millones de personas que vivían entonces en los países desarrollados percibían el 60% de los ingresos mundiales, mientras que los 3 500 millones de habitantes del “Sur geopolítico”, recibían menos del 20%; disparidades mayormente concentradas en América Latina, seguida muy de cerca por África Subsahariana. A la vez, en los eufemísticamente llamados países en desarrollo, más de 130 millones de niños en edad escolar carecían de la posibilidad de asistir a la escuela; mientras, según estimaciones de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), 60 millones de jóvenes se encontraban desempleados; de ellos, alrededor del 80% residente en el “Sur geopolítico”.

Conjuntamente, si bien a nivel mundial se gastaban cada año más de 56 000 millones de USD en investigaciones sobre la salud, menos del 10% se destinaba a problemas que afectaban al 90% de la población mundial; enfermedades como la neumonía, la tuberculosis y el paludismo, que representan un grave problema para los mal llamados “países en desarrollo”, recibían menos del 1% de dicho presupuesto; obviamente con resultados devastadores: sólo el paludismo cobraba 2 vidas cada minuto del día, principalmente en niños menores de 5 años y mujeres embarazadas. Asimismo, unos 50 millones de personas habían sido infectadas por el VIH desde principios de los años setenta: para el 2000, 16 millones habían muerto; en Costa de Marfil, por ejemplo, moría de SIDA un maestro por cada día lectivo; los niños que nacían en Botswana tenían una esperanza de vida media de 41 años, la que, sin el SIDA, podría llegar a los 70.

Y también se fortalecía la ya de por sí, profunda disparidad en cuanto a tecnología digital, “En el 2000 había mas computadoras en EEUU que en todo el resto del mundo, y tantos teléfonos en Tokio como en toda África”.

Sin embargo, a pesar de este descalabro de talla mundial, la mal llamada Ayuda Oficial para el Desarrollo (AOD) que la parte rica del mundo ofrece al resto que contribuyó a empobrecer, mantenía la tendencia decreciente que

venía presentando desde hace varios decenios<sup>[4]</sup>, incumpliendo con ello el compromiso contraído en 1972 durante la III Conferencia de las Naciones Unidas para el Comercio y el Desarrollo, (UNCTAD), el de donar el 0,7% de su

Producto Interno Bruto (PIB) a esta iniciativa. Un problema muy grave, y no solo desde la perspectiva humanitaria, sino también histórica y moral, porque en realidad, la presunta “ayuda” no constituye más que una irrisoria contribución a la ilegítima e insalvable deuda que por las mismas razones contrajo con casi la totalidad de la humanidad. Idea muchas veces expresada por Fidel y ratificada en la propia Cumbre del Milenio, cuando afirmara, “Las causas fundamentales de los actuales conflictos están en la pobreza y el subdesarrollo que prevalecen en la inmensa mayoría de los países, y en la desigual distribución de las riquezas y los conocimientos que impera en el mundo. No puede olvidarse que el subdesarrollo y la pobreza actuales son la consecuencia de la conquista, la colonización, la esclavización y el saqueo de la mayor parte de la Tierra por las potencias coloniales, el surgimiento del imperialismo y las guerras sangrientas por nuevos repartos del mundo. Hoy tienen la obligación moral de indemnizar a nuestros países por el daño que les hicieron durante siglos”<sup>[5]</sup>.

Como resultado del cónclave, y tomando como punto de referencia la situación mundial de 1990, fueron aprobados los llamados **Objetivos de Desarrollo del Milenio** (ODM), cuyo cumplimiento fue fijado para el 2015. Un grupo de 8 objetivos y 18 metas, formulados sintéticamente como: 1) Reducir a la mitad la pobreza extrema y el hambre; 2) Lograr la enseñanza primaria universal; 3) Promover la igualdad entre los géneros y la autonomía de la mujer; 4) Reducir la mortalidad infantil; 5) Mejorar la salud materna; 6) Combatir el VIH/SIDA, el paludismo y otras enfermedades; 7) Garantizar la sostenibilidad del medio ambiente y, 8) Desplegar alianzas globales para el desarrollo<sup>[6]</sup>.

Compromisos ciertamente significativos, dada la acuciante situación que enfrenta la mayor parte de la humanidad, ante la que todo esfuerzo resulta importante, pero a la vez, muy modestos, y por consiguiente, insuficientes, tal y como ha sido evaluado por varios líderes políticos y analistas. Evidentemente, el hecho de que la Organización de Naciones Unidas se plantee la lucha contra la pobreza y desigualdad como problemas de máxima prioridad, con medidas concretas para su solución, constituye algo muy positivo para nuestros pueblos del “Sur”, que “también existe” como muy bien expresara Mario Benedetti. Defender, por ejemplo, que los países ricos destinen definitivamente el 0,7% de su PIB para la AOD, promover la lucha contra la pandemia del VIH/SIDA y otras enfermedades como actividades de primer orden para la comunidad mundial, combatir la mortalidad infantil y materna, entre otras, son acciones absolutamente necesarias y plausibles, si de equidad y de paridad de derechos y oportunidades se trata.

Sólo que esta lucha no puede realizarse potenciando las propias causas que las generan, dígame la globalización neoliberal que hoy asfixia al mundo, hecho también planteado por Fidel en el mencionado discurso, “Nada de lo que existe en el orden económico y político sirve a los intereses de la humanidad. No puede sostenerse. Hay que cambiarlo”<sup>[7]</sup>.

Sin embargo, aún con su visible déficit, al reflejar los aspectos esenciales expresados en la Declaración del Milenio, los mencionados **Objetivos de Desarrollo** se consideraron asumidos por todos los participantes en la Cumbre; y fueron ratificados posteriormente en varios eventos, destacándose: la Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo que tuvo lugar en Monterrey, México en marzo de 2002, y la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Sostenible efectuada en Johannesburgo, Sudáfrica en el mes de septiembre de ese mismo año.

### El “secuestro” y fracaso de la “Cumbre del Milenio + 5”

En este contexto, en septiembre de 2005, cinco años después de aprobar la Declaración del Milenio y 10 antes de que se cumpliera el plazo para cumplir los ODM, los Jefes de Estado y de Gobierno se reunieron nuevamente para debatir acerca de estos propósitos: evaluar su estado de cumplimiento, pero sobre todo los compromisos asumidos al respecto. Se trató de la ya mencionada “Cumbre del Milenio + 5”, en la que según afirmara Kofi Annan, la tarea sería mucho más difícil que en el año 2000, “En lugar de fijar metas, esta vez los dirigentes deberán decidir cómo alcanzarlas”.

Pero ya de antemano el Informe presentado por Naciones Unidas reveló que de mantenerse las tendencias, se corría el riesgo de que la mayor parte de los países más empobrecidos del planeta no pudieran cumplir varios de esos objetivos, y muchas de las metas. Así, entre otros graves problemas, se constató que mientras las tasas mundiales de pobreza se reducían principalmente en Asia, millones de personas más, habían caído en la pobreza extrema en África Subsahariana, “donde los pobres son cada vez más pobres”. El empobrecimiento extremo seguía siendo una realidad cotidiana para más de 1 000 millones de seres humanos: en el 2002, en lo que eufemísticamente llamaban “mundo en desarrollo” padecían hambre 815 millones de personas, es decir solo 9 millones menos que en 1990; pero además más de 115 millones de niños en edad de asistir a la escuela primaria se veían privados de la posibilidad de hacerlo.

Asimismo, se informó que anualmente morían 11 millones de niños -30 000 por día-, mayormente producto de enfermedades prevenibles o tratables, los que podrían haber sido salvados con soluciones sencillas y de bajo

costo. Igualmente, cada año perdían la vida más de medio millón de mujeres durante el embarazo o el parto; cifra que multiplicada por 20, constituía el número de féminas que sufrían lesiones graves o casos de discapacidad.

También, el Informe constató que los países ricos no habían respetado sus propios compromisos para el cumplimiento de los ODM, en especial, el número 8, dirigido a “Crear alianzas mundiales” para el desarrollo. Alianzas que presuponían obligaciones de ambas partes, en el caso de dichos países, esencialmente la prestación de “ayuda” para el avance y el comercio, así como el alivio de la deuda, básicamente destinando el 0,7% de su PIB a estos fines, por su parte los mal llamados países en desarrollo, debían garantizar el adecuado uso de estos recursos.

Pero, si bien se reconocía cierta recuperación en la Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) al alcanzar en el 2004 la cifra récord de 79 000 millones de USD, en general, ésta seguía representando sólo el 0,25% de los ingresos de los países donantes, mientras sólo 5 Estados -Dinamarca, Finlandia, Luxemburgo, Noruega y Suecia- alcanzaban o superaban la meta de destinar el 0,7% de su PIB a la iniciativa; pero además, aún cuando se cumplieran todos los compromisos previstos para el año 2010, la cifra seguiría siendo inferior a la considerada necesaria para lograr los ODM<sup>[8]</sup>.

**Sin embargo, no fueron estos los principales puntos de análisis en la Cumbre que, supuestamente, había sido organizada en lo fundamental para ese propósito, una situación que, como ha sido dicho fue denunciada por varios de los asistentes**, entre ellos, por Ricardo Alarcón, jefe de la Delegación cubana, el que en su discurso ante la plenaria, expresó “Fuimos convocados a examinar “los avances logrados en el cumplimiento de los compromisos contraídos en la Declaración del Milenio” y aquellos “derivados de las grandes conferencias y cumbres de las Naciones Unidas”, pero ese fin ha sido completamente desvirtuado (...) Estamos ante un fraude imperdonable. **El objeto de esta reunión fue secuestrado en medio de tortuosas manipulaciones.** Quienes se imaginan dueños del planeta no quieren siquiera recordar aquellas promesas, que fueron proclamadas con hipócrita fanfarria”<sup>[9]</sup>.

Y es que, representado por un muy controvertido personaje, conocido por su anti-diplomacia y posiciones injerencistas, John Bolton<sup>[10]</sup>, a la sazón embajador ante Naciones Unidas, “**EEUU secuestró la Cumbre**” como publicara Granma Digital en su edición del 16 de septiembre del propio 2005, “El hecho de que el tema del desarrollo fuera marginado y los ricos lograran imponer aspectos como la reforma de la ONU -y en ella una serie de pretensiones que dejarían en mala posición a los subdesarrollados en caso de aprobarse-, marcó un secuestro de la Cumbre (...)Washington impidió que se recogieran sustancialmente en el documento, la ayuda al desarrollo, el tema del medio ambiente, y aún se opuso a la mención de las Metas del Milenio y a la inclusión del Tribunal Penal Internacional, bajo cuya jurisdicción podrían caer sus soldados cuando cometen delitos atroces como los comprobados en Iraq, Afganistán y el territorio ilegalmente ocupado de la base naval de Guantánamo. (...) Sobre el desarrollo, punto clave en la prioridad de los países pobres, solo se hizo el reconocimiento de que la movilización de recursos financieros es fundamental para luchar contra la pobreza. Y no más compromisos. Ni hablar de la ayuda oficial al desarrollo”<sup>[11]</sup>.

De igual modo, la delegación cubana denunció la falta de democracia que caracterizó el trabajo desarrollado en la Cumbre, destacando, en primer término, que el proceso negociador realizado estuvo “plagado de irregularidades, de falta de transparencia, de secretividad, y de discriminación”, siendo privilegiadas “las posiciones de algunos países y grupos de países poderosos, en detrimento de los intereses y prioridades de otros, los países pequeños y subdesarrollados, que constituyen la inmensa mayoría de esta Organización”<sup>[12]</sup>.

Posiciones compartidas por parte de los representantes del Grupo de los 77 y el Movimiento de Países No Alineados, y especialmente por el presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Hugo Chávez F., quien en un enérgico discurso, entre otros aspectos medulares apuntó, “**El propósito original de esta reunión ha sido desvirtuado totalmente.** Se nos ha impuesto como centro del debate un mal llamado proceso de reformas, que relega a un segundo plano lo más urgente, lo que los pueblos del mundo reclaman con urgencia, como lo es la adopción de medidas para enfrentar los verdaderos problemas que obstaculizan e impiden los esfuerzos de nuestros países por el desarrollo y por la vida (...) Pretendimos reducir a la mitad los 842 millones de hambrientos para el año 2015. Al ritmo actual la meta se lograría en el año 2215 (...) Habíamos proclamado la aspiración de lograr en el 2015 la enseñanza primaria universal. Al ritmo actual la meta se alcanzará después del año 2100”. (...) Hoy reclamamos desde los pueblos, en este caso el pueblo de Venezuela, un nuevo orden económico internacional, pero también resulta imprescindible un nuevo orden político internacional, no permitamos que un puñado de países intente reinterpretar impunemente los principios del Derecho Internacional”.

Al referirse al documento presentado como texto central del conclave denunció que, “...fue entregado cinco minutos antes, ¡sólo en inglés!, a nuestros delegados y se aprobó con un martillazo dictatorial, que denunció ante el mundo como ilegal, nulo e ilegítimo”<sup>[13]</sup>.

En esencia, una manifestación de algo sobre lo que ya había llamado la atención Fidel en la Cumbre del Milenio, “Tres decenas de países desarrollados y ricos que monopolizan el poder económico, tecnológico y político, se reúnen aquí con nosotros para ofrecernos más de las mismas recetas que han servido sólo para hacernos cada vez más pobres, más explotados y más dependientes”<sup>[14]</sup>.

**Así, la Cumbre devino verdadero fracaso**, por dos razones básicas: los exiguos resultados que pudo mostrar, pues quedó claro que como expresara Ricardo Alarcón, “Eran 8 objetivos y 18 metas, en verdad modestos, que deberían cumplirse en su mayoría en el año 2015. (...) Muy poco se ha hecho para alcanzarlo. En varios de ellos hay un franco retroceso”; pero también, por la farsa orquestada por quienes, como él mismo denunciara, “se niegan a aceptar otro mundo diferente, fruto de la solidaridad y la justicia”, movidos por “La codicia, el egoísmo, la irracionalidad nos llevarán a la hecatombe de la que no se salvarán tampoco”<sup>[15]</sup>.

**Un hecho muy grave que no puede ser olvidado, y mucho menos hoy, cuando la humanidad atraviesa una de las peores crisis de su corta historia, crisis que puede llevarla al holocausto, si no se le detiene a tiempo; pero además, cuando muy pocos días separan a los pueblos del mundo de una nueva y trascendental oportunidad, la “Cumbre del Milenio + 10”, en la que, unidos, pudieran encontrar los caminos que eviten este holocausto; un hecho en definitiva que no debe repetirse y que nos convoca, una vez más, a estar alerta.**

<sup>1</sup>Alarcón, R. “Discurso del Excmo. Dr. Ricardo Alarcón de Quesada, presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular de la República de Cuba, en la Reunión Plenaria de Alto Nivel del 60 Período de sesiones de la Asamblea General de la ONU”. Nueva York, 16 de septiembre de 2005. Sitio WEB: [www.cubaminrex.cu](http://www.cubaminrex.cu)

<sup>2</sup>Asamblea General de Naciones Unidas. “Declaración del Milenio”, 13 de septiembre de 2000. Quincuagésimo quinto período de sesiones. Tema 60 b) del programa. Sitio WEB: <http://www.un.org>

<sup>3</sup>Castro R., F. “Discurso pronunciado por el presidente de la República de Cuba, Dr. Fidel Castro Ruz, en la Cumbre del Milenio, Naciones Unidas, Nueva York, el 6 de septiembre del 2000”. Sitio WEB: <http://www.cuba.cu/gobierno>

<sup>4</sup>Annan, K. “Nosotros los pueblos. El papel de las Naciones Unidas en el siglo XXI”. Informe a “Cumbre del Milenio”, 2000. Sitio WEB: <http://www.un.org>

<sup>5</sup>Castro R., F. *Ibidem*

<sup>6</sup>Naciones Unidas. “Objetivos de desarrollo del Milenio”. Sitio WEB: <http://www.un.org>

<sup>7</sup>Castro R., F. *Ibidem*

<sup>8</sup>Naciones Unidas. “Informe de 2005 de los Objetivos de desarrollo del Milenio”; Véase además: Asamblea General de Naciones Unidas. “Aplicación de la Declaración del Milenio. Informe del Secretario General”. Quincuagésimo noveno período de sesiones. Seguimiento de los resultados de la Cumbre del Milenio, 27 de agosto de 2004. Sitio WEB: <http://www.un.org>

<sup>9</sup>Alarcón, R. *Opus Cit.*

<sup>10</sup>Centro de Alerta para la Defensa de los Pueblos. “Bolton, Jhon”. En: Enciclopedia de Injerencia y Subversión. Sitio WEB: <http://www.centrodealerta.org>

<sup>11</sup>Rivery T., J. “Estados Unidos secuestra una Cumbre”. En: Granma Digital, edición 16 de septiembre de 2005. Sitio WEB: [www.cubaminrex.cu](http://www.cubaminrex.cu)

<sup>12</sup>Moreno, A. “Cuba, sobre el documento final que se presenta para la consideración de los Jefes de Estado y Gobierno en la reunión de Alto Nivel de la Asamblea General de la ONU del 14 al 16 de septiembre de 2005”. Intervención. Sitio WEB: <http://www.cubaminrex.cu/>

<sup>13</sup>Chávez F., H. “Discurso del Presidente Hugo Chávez Frías en la Sexagésima Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas”. Nueva York, 15 de septiembre de 2005. Sitio WEB: <http://www.cubaminrex.cu/>

<sup>14</sup>Castro R., F. *Opus Cit.*

<sup>15</sup>Alarcón, R. *Opus Cit.*

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 2 SEP (NOTIMEX).**- El ex presidente cubano Fidel Castro pronunciará el viernes su primer discurso en un acto público después del ofrecido el 26 de julio de 2006, antes de contraer una enfermedad intestinal que lo colocó entre la vida y la muerte.

El diario oficial Granma informó este jueves que Castro hablará a los estudiantes universitarios en un acto que tendrá lugar a las 07:30 horas locales (11:30 GMT) en la escalinata de la Universidad de La Habana, a pocos días del inicio del nuevo curso escolar.

Hasta principios de julio pasado, en que sólo se le veía en fotos y videos de la televisión, el líder cubano -de 84 años- estuvo ausente de la escena pública tras caer enfermo en julio de 2006, situación que lo obligó a entregar el mando a su hermano Raúl Castro.

Pero en las últimas semanas ha tenido una sucesión de apariciones en público, algunas vestido de verde olivo, entre ellas el recibimiento en el aeropuerto de La Habana a una brigada médica de la isla que culminó un estudio psicosocial y clínico-genético en Bolivia.

Además de que ha visitado en dos ocasiones el Acuario Nacional para presenciar un espectáculo con delfines, reapareció en la Asamblea Nacional (Parlamento), donde en un breve discurso insistió en sus advertencias sobre una eventual guerra nuclear.

El ex gobernante sufrió en los últimos años varios percances de salud. El 23 de junio de 2001, se desmayó en un acto público en la localidad de El Cotorro de La Habana, durante un discurso bajo un intenso sol.

El 20 de octubre de 2004 tuvo una estrepitosa caída, al bajar una escalinata en un acto en la ciudad de Santa Clara, 280 kilómetros al este de La Habana, cuando se fracturó el hombro.

Dos años después, el 26 de julio, una crisis intestinal lo obligó a transferir en forma temporal el gobierno a su hermano Raúl, quien asumió el poder en forma definitiva el 24 de febrero de 2008.

Castro acaba de decirle a la directora del diario La Jornada, de México, Carmen Lira Saade, que su enfermedad lo llevó al borde de la tumba. 'Llegué a estar muerto; quiero decirte que estás ante una especie de resucitado', le dijo en una extensa entrevista.

-----  
**LA HABANA, 2 SET 2010 (AFP)** - El líder cubano Fidel Castro dará el viernes un discurso en la escalinata de la Universidad de La Habana, en lo que posiblemente será su primer acto masivo al aire libre desde que dejó el poder hace cuatro años por una enfermedad, informó este jueves el diario Granma.

"A pocos días del inicio del curso escolar y ante el peligro de una nueva guerra en el Medio Oriente con imprevisibles consecuencias para el mundo, el Comandante en Jefe Fidel Castro les hablará a los estudiantes universitarios", según el anuncio.

El acto, tradicionalmente de miles y que se celebrará a las 07H30 locales (11H30 GMT) en la simbólica escalinata -donde Fidel dio de joven históricos discursos revolucionarios-, será transmitido en vivo por la televisión local.

El ex gobernante comenzó hace dos meses a salir en público, tras recuperarse de una severa enfermedad intestinal que lo obligó a delegar el poder a su hermano Raúl Castro en julio de 2006.

Durante este tiempo, el líder comunista, de 84 años, visitó centros científicos, habló en sesión ante el Parlamento, recibió personalidades internacionales y dio entrevistas.

En una entrevista publicada esta semana en el diario La Jornada, dijo que llegó a estar muerto, pero que resucitó en un "mundo de locos".

Castro mantiene su influyente cargo de primer secretario del Partido Comunista y el título de Comandante en Jefe, pero desde que reapareció hasta ahora no trató públicamente temas de política interna, y está dedicado a alertar de una inminente guerra nuclear si Estados Unidos e Israel atacan a Irán.

-----  
**LA HABANA, 2 SEP (EFE)**.- El ex presidente cubano Fidel Castro pronunciará mañana un discurso dirigido a estudiantes universitarios desde la escalinata de la Universidad de La Habana, anunciaron hoy todos los medios oficiales.

"A pocos días del inicio del curso escolar y ante el peligro de una nueva guerra en el Medio Oriente con imprevisibles consecuencias para el mundo, el Comandante en Jefe Fidel Castro les hablará a los estudiantes universitarios", indica la nota publicada por la prensa cubana.

Añade que el acto tendrá lugar en horas tempranas de la mañana y que será transmitido en directo por varios canales de radio y televisión de la isla.

En julio pasado Castro volvió por sorpresa a la escena pública después de cuatro años de convalecencia por la grave enfermedad que lo obligó a delegar la Presidencia de Cuba en su hermano Raúl en 2006.

Desde entonces, el líder cubano ha protagonizado casi a diario reuniones, visitas, actos y encuentros con periodistas cubanos y extranjeros, ofreciendo hasta entrevistas exclusivas a medios internacionales.

Castro, que el 13 de agosto cumplió 84 años, se ha limitado a comentar en sus apariciones temas internacionales y en concreto a advertir sobre los peligros que corre el mundo por la amenaza de una guerra nuclear derivada de la posibilidad de un ataque de Estados Unidos a Irán.

-----  
**LA HABANA, 2 SEP (XINHUA)** -- Unos 150 delegados de más de 40 países asistirán al VI Coloquio Internacional por la Libertad de Los Cinco Héroes y contra el Terrorismo, previsto del 17 al 21 de noviembre en la ciudad de Holguín, al este de Cuba.

Amaury Torno, funcionario del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP), que organiza el evento, informó hoy que en esta edición participarán por primera vez representantes de Paraguay, Guatemala, Portugal, Laos, India, Irán, Sri Lanka y Etiopía.

El programa del coloquio incluirá un foro interactivo por Internet para analizar la situación del caso, y un panel de especialistas responderá a interrogantes de los internautas.

Durante el encuentro se celebrará el aniversario 50 del ICAP.

Gerardo Hernández, René González, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González fueron detenidos en 1998 en Miami y condenados en 2001 a severas penas bajo cargos de espionaje, documentación falsa y poner en peligro la seguridad nacional de Estados Unidos, entre otras acusaciones.

El gobierno cubano reconoce a "Los Cinco" como sus agentes, pero para vigilar a los grupos extremistas de Miami y no para espiar a Estados Unidos, por lo que los considera "luchadores antiterroristas" y les confirió el título de "Héroes de la República".

-----  
**LA HABANA, 2 SEP (EFE).**- La delegación del Partido Socialista Obrero Español (PSOE) que visita Cuba desde ayer defendió hoy la necesidad de un diálogo y una buena relación con el gobierno comunista como mejor forma de defender los intereses de España en la isla.

Tanto Leire Pajín, secretaria de organización del partido, como Elena Valenciano, secretaria de política internacional y cooperación, destacaron en declaraciones a los medios españoles la importancia y complejidad de los intereses de España y de Europa en la isla caribeña.

"No olvidemos que hay muchos intereses españoles que operan en esta isla y que también es la obligación de los responsables políticos españoles defenderlos y mantener la mejor relación", dijo Valenciano.

Con ello se refería a la posible petición de nuevos "pasos" al gobierno comunista cubano en pro de la democratización en el futuro, más allá del proceso de excarcelación de presos políticos que tiene lugar en estos momentos.

Valenciano destacó que su partido tiene un "respeto absoluto a cada uno de los países a que viajamos: no vamos con recetas, a decirles cómo tienen que hacer su política de ninguna manera".

En este sentido, reiteró la necesidad de que la Unión Europea revise la llamada "posición común" hacia Cuba, que desde 1996, por iniciativa del ex presidente español José María Aznar, condicionaba la normalización de relaciones con la isla a los avances del régimen comunista en democracia, liberación de todos los presos políticos y mejora de los derechos humanos.

Para Valenciano, esa posición común "está superada claramente por los acontecimientos", dado que se repiten en la isla visitas de ministros europeos y miembros de la Comisión Europea y eso significa que "hay una normalización por debajo que no se corresponde con el nivel de relación política".

Según ella, el gobierno cubano ha tenido un "gesto positivo" con el acuerdo tomado con la Iglesia Católica para excarcelar a 52 presos políticos (de los que 27 ya están en España), y ahora "correspondería un gesto positivo de la Unión Europea", como es la revisión de esa posición común.

Ante la pregunta de si las recientes detenciones de nuevos disidentes mientras se libera a otros no puede ser motivo de alarma, Valenciano recordó que "el que en cada país sucedan procesos en los que se aplica las legislaciones vigentes no puede impedir de ninguna manera" que se avance en la búsqueda de una mejor relación.

Por su parte, Leire Pajín destacó lo "fructífero" de sus entrevistas con el presidente del Parlamento, Ricardo Alarcón, y del ministro de Exteriores, Bruno Rodríguez.

Pajín dijo que sus interlocutores le han comunicado que están introduciendo "una nueva dinámica económica" que incluya la posibilidad del autoempleo y de los pequeños negocios, en una lenta apertura en la que el régimen comunista está abriéndose a la iniciativa privada tras cinco décadas de estatismo.

Para la responsable socialista, las transformaciones "económicas y sociales" que introduce el gobierno cubano "pueden ser positivas para los ciudadanos, y las queremos acompañar".

Las dos dirigentes políticas españolas se reunirán esta tarde con el vice presidente primero de la República, José Ramón Machado Ventura, antes de visitar La Habana Vieja, donde hay varios proyectos de cooperación impulsados por España, y de reunirse a última hora de la tarde con los empresarios españoles radicados en Cuba.

Es probable que en el vuelo de vuelta, Pajín y Valenciano coincidan con otro de los disidentes cubanos cuya liberación fue anunciada la pasada semana, y que ha manifestado su acuerdo para trasladarse a España con sus familiares, si bien no se conoce todavía su identidad.

-----  
**LA HABANA, 2 SET 2010 (AFP)** - Dirigentes del gobernante Partido Socialista Obrero Español (PSOE) dijeron que quieren "acompañar" a Cuba en los cambios económicos que impulsa el gobierno de Raúl Castro, y confiaron en que Europa responderá a esos gestos al cerrar una visita que consideraron "muy positiva".

"Hay algunas medidas nuevas que está introduciendo el Gobierno cubano para beneficiar, estoy convencida, a los ciudadanos cubanos y su calidad de vida, en su día a día, que queremos acompañar en ese sentido", dijo a la prensa la secretaria de organización del PSOE, Leire Pajín, quien encabeza una comitiva de ese partido que llegó el martes a La Habana.

Los dirigentes cubanos "hablan incluso de una nueva dinámica económica, con trabajadores que puedan empezar a tener su propio autoempleo, su propio negocio, que es un cambio evidente en lo que hasta ahora había sido las relaciones económicas en Cuba, que solo puede ser positivo", añadió.

Pajín y Elena Valenciano, secretaria de Política Internacional del PSOE, fueron recibidas por el primer vicepresidente, José Ramón Machado, y se entrevistaron con el canciller Bruno Rodríguez y el presidente del Parlamento, Ricardo Alarcón.

El miércoles, en su primera jornada, hablaron entre otros con el cardenal Jaime Ortega, arzobispo de La Habana, con quien trataron el proceso de liberación de presos políticos.

Monseñor Ortega, tras iniciar en mayo un inédito diálogo con el presidente Raúl Castro, lidera un proceso de excarcelación de 52 presos políticos, que quedaban en prisión de 75 disidentes encarcelados en 2003.

En ese proceso, apoyado por Madrid, 27 presos y sus familiares ya han viajado a España y otros cinco se disponen a hacerlo esta semana.

Las funcionarias españolas dijeron haber conocido que la Unión Europea pospuso revisar, de setiembre a octubre, la Posición Común que mantiene desde 1996, y la cual condiciona su cooperación con Cuba a cambios democráticos y de derechos humanos, y que el Gobierno español pide derogar.

"Vamos a seguir defendiendo que cambien la Posición Común, es un cambio útil para el beneficio de las relaciones de la UE y Cuba", dijo Valenciano.

Indicó que la excarcelación de presos en la isla debe ser correspondida "con un gesto positivo de la Unión Europea.

-----  
**MANAGUA, 2 SEP (NOTIMEX).**- Nicaragua y los países sudamericanos y caribeños integrantes de la Alianza Bolivariana de las Américas (ALBA) negocian un tratado de integración que incluirá aspectos económicos, comerciales y políticos, informó una fuente oficial.

El ministro de Fomento, Industria y Comercio de Nicaragua, Orlando Solórzano, declaró que "ya estamos negociando el Tratado de Comercio de los Pueblos" con Venezuela, Ecuador, Cuba, Bolivia y otros países del ALBA, que difiere de acuerdos comerciales suscritos por Nicaragua.

Venezuela ha saltado como tercer socio comercial de Nicaragua en unos pocos años con ventas superiores a 200 millones de dólares anuales y un acuerdo petrolero que ha dejado importantes réditos a este país centroamericano.

Solórzano declaró al diario La Prensa que han descartado la petición de la Cámara de Comercio de Nicaragua que propuso la firma de un Tratado de Libre Comercio (TLC) con Venezuela "al estilo de tratados corrientes, normales, al estilo TLC", para crear un bloque más amplio.

"Vamos a ir más allá del comercio (con Venezuela), porque un TLC se limita a comercio", dijo, tras señalar que hay comisiones que "se están reuniendo para trabajar en el proyecto Tratado de Comercio de los Pueblos y no es una simple retórica, es una realidad".

Ganaderos y el sector avícola han demandado "reglas claras" en la relación comercial con Venezuela que serían establecidas en un acuerdo comercial.

El presidente de la Asociación Nacional de Productores Avícolas, Alfredo Vélez, aseguró que tienen "un comercio firme" en los últimos dos años con el país sudamericano, sin embargo, un acuerdo formal "es lo más trascendental".

Nicaragua ha suscrito TLC con México, Centroamérica, Taiwán, Estados Unidos y Panamá. Además, un Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea.

-----  
**CARACAS, 2 SEP (EFE).**- El presidente venezolano, Hugo Chávez, saludó hoy la conmemoración del 50 aniversario de la "Primera Declaración de La Habana", con la que, resaltó, el ex mandatario cubano Fidel Castro "sacudió al mundo" al anunciar el nacimiento de la revolución cubana.

Chávez resaltó que con ese discurso Castro "respondió a la agresión de Estados Unidos y sus Gobierno aliados, casi todos los de América Latina", incluido "para más vergüenza" el venezolano del socialdemócrata Rómulo Betancourt (1908-1981).

Ese discurso, que Castro pronunció ante "gigante multitud en la Plaza de la Revolución" de La Habana, "sacudió al mundo y anunció un parto histórico: el de la revolución cubana que tanto ha hecho no solo por Cuba sino por todo el mundo", afirmó Chávez.

El mandatario venezolano y promotor del llamado socialismo del siglo XXI, hizo esas declaraciones durante un acto oficial transmitido en cadena nacional obligatoria de radio y televisión.

-----  
**WASHINGTON, 2 SEP (EFE).**- El presidente de EE.UU., Barack Obama, anunció hoy la extensión, hasta el 14 de septiembre de 2011, de las sanciones de la Ley contra el Comercio con el Enemigo, que supone en la práctica la continuación del embargo a Cuba.

Según informó hoy el Gobierno en un comunicado, Obama ha suscrito un memorándum a la secretaria de Estado, Hillary Clinton, y el titular del Tesoro, Timothy Geithner, en el que afirma que "la continuación durante un año de estas medidas referentes a Cuba conviene a los intereses nacionales de Estados Unidos".

La renovación de esa ley, que prohíbe que las empresas estadounidenses puedan hacer negocios con la isla, tiene carácter rutinario y los mandatarios anteriores la habían venido prorrogando anualmente.

La última extensión expiraba el próximo 14 de septiembre, aunque ahora se ha extendido hasta la misma fecha del 2011.

La ley contra el Comercio con el Enemigo, que data de 1917 y se aprobó con vistas a la entrada de Estados Unidos en la Primera Guerra Mundial, prohíbe que las firmas estadounidenses comercien con países hostiles.

Fue la que se utilizó en 1963 para imponer el embargo económico contra Cuba.

Su importancia hoy día, no obstante, es más simbólica que real por cuanto el embargo ha sido expandido y reforzado en otras leyes estadounidenses, como la Torricelli, de 1992 y que impide el envío de alimentos a Cuba - con la excepción de ayuda humanitaria- o la Helms Burton, de 1996.

En particular, la ley Helms Burton especifica, entre otras cosas, que el embargo no podrá levantarse en tanto un miembro de la familia Castro continúe en el poder en La Habana.

Cuba es el único país del mundo sujeto a las sanciones de la Ley contra el Comercio con el enemigo, después de que en 2008 la Administración del presidente George W. Bush optara por no renovar la aplicación de la medida a Corea del Norte, en respuesta al acuerdo de Pyongyang de divulgar detalles de su programa nuclear.

El año pasado, Obama anunció la flexibilización de los viajes y remesas de los cubanoamericanos con familiares en la isla e inició rondas de negociaciones migratorias con Cuba, pero también prorrogó esta ley de 1917 por otro año.

-----  
**POR ESTEBAN ISRAEL**

**LA HABANA, SEP 2 (REUTERS)** - Semanas después de su estreno en Estados Unidos, "Killers", la última comedia de Ashton Kutcher, ya estaba entreteniéndolo a las masas en Cuba.

Por apenas dos pesos, el equivalente a nueve centavos de dólar, el cine Yara ofrece en el corazón de La Habana una versión pixelada y de colores lavados de las aventuras de Kutcher en la piel de un sicario de la CIA.

"Está buenísima. Acaba de llegar en DVD", explica una mujer en la boletería del cine estatal.

El problema es que "Killers" no será oficialmente lanzada en DVD hasta el 7 de septiembre e incluso entonces no podrá ser comercialmente distribuida en Cuba debido al embargo estadounidense contra la isla.

Pero medio siglo de sanciones comerciales de Estados Unidos convirtieron a Cuba en un paraíso de la piratería y en una oportunidad perdida para las empresas estadounidenses.

Aunque el embargo prohíbe a empresas como Microsoft MSFT.O exportar software a Cuba, la mayoría de las computadoras en la isla utilizan versiones sin licencia de su sistema operativo Windows.

Copias piratas de Windows 7, la última versión, están disponibles en Cuba desde hace meses en manos de vendedores clandestinos.

Las raras criaturas azules de "Avatar", la última cinta de James Cameron, aparecieron en las pantallas de la televisión estatal de Cuba en febrero, cuando la película todavía estaba batiendo récords de recaudación en los cines de todo el planeta.

Haciendo zapping por los cinco canales de la televisión cubana, todos del Estado, uno tropieza con programas como "Hannah Montana" de Disney Channel o "Friends de NBC y películas como "Madagascar 2" de Dreamworks.

"La realidad es que los productos y servicios estadounidenses están allí, independientemente de que las compañías que los fabrican los vendan o no", dijo Jake Colvin, vicepresidente para Comercio Global del Consejo Nacional de Comercio Exterior en Washington.

"Lo frustrante es que las compañías estadounidenses no están recibiendo nada a cambio", dijo a REUTERS.

**PIRATAS DEL CARIBE**

El embargo comercial impuesto en 1962 por Washington, con el objetivo de forzar un cambio en el sistema socialista, prohíbe a las empresas estadounidenses hacer negocios con Cuba, salvo exportar productos agrícolas y medicinas con restricciones.

La posición extraoficial de Cuba es que el embargo limita su acceso a muchos productos por lo que no tienen más remedio que recurrir a la piratería.

El canciller cubano suele ofrecer todos los años una conferencia de prensa sobre el impacto de las sanciones estadounidenses disparando láminas de Microsoft PowerPoint desde un laptop HP HPQ.N en una pantalla 3M MMM.N.

La Alianza de Software Empresarial (BSA, por su sigla en inglés), un grupo de la industria con base en Washington, dice que el 63 por ciento de los programas usados en América Latina en el 2009 era piratas y tenía un valor comercial aproximado de 6.200 millones de dólares.

"Nosotros calculamos que el índice de piratería en Cuba debe andar alrededor de 80 por ciento, si no es más", dijo Montserrat Durán, directora de asuntos legales para América Latina de BSA.

Cuba ha sido sin embargo mucho más protectora de sus propias marcas, invirtiendo tiempo y dinero en defender en tribunales de Estados Unidos los derechos de sus famosos cigarros Cohíba y del ron Havana Club.

El Consejo Nacional de Comercio Exterior dice que la falta de relaciones diplomáticas formales entre ambas naciones impide a las empresas estadounidenses plantear estos asuntos con las autoridades cubanas.

"Hasta que no arreglemos las relaciones, hasta que los gobiernos no puedan hablar entre sí y tener mejores relaciones oficiales y hayan reglas sobre cómo las empresas pueden interactuar y hacer negocios con Cuba no vamos a poder resolver este problema", dijo Colvin.

¿LA CUENTA DE BILL GATES?

Pero mejores relaciones podrían exponer las dimensiones de la piratería en Cuba, dijo un ingeniero de sistemas.

"El día que nos amiguemos con Estados Unidos va a venir (el fundador de Microsoft) Bill Gates a pasarnos la cuenta. Y va a ser grande", dijo, medio bromeando y medio en serio.

Un portavoz de Microsoft declinó hacer comentarios. Por el momento, Cuba debe concentrarse en el futuro más que preocuparse por el pasado, dijo Durán, de BSA.

"No se pretende que paguen lo que ya pasó, sino que los gobiernos legalicen sus productos y empiecen por dar el ejemplo. Que los ciudadanos sepan que esto es un delito como robar un auto", explicó.

Según expertos locales, eso explica la decisión del Estado cubano de migrar sus computadoras de Windows a Linux, un sistema operativo gratuito y de código abierto promocionado, además, como una alternativa a la dominación estadounidense del mercado del software.

-----  
**NUEVA YORK, 1 SEP (EFE).**- La organización Human Rights Foundation (HRF) difundió hoy un documental de las Damas de Blanco, movimiento que agrupa a esposas de varios presos políticos cubanos, en el que sus integrantes expresan la determinación de seguir luchando hasta la liberación de todos los disidentes encarcelados.

HRF, con sede en Nueva York, explicó que la cinta de 15 minutos busca proporcionar "el contexto preciso" en el que valorar la decisión del Gobierno cubano de liberar y enviar "a un exilio forzoso" a 52 presos políticos.

"La liberación de estos individuos inocentes es un acontecimiento bienvenido y una razón para celebrar, pero hay que recordar que la maquinaria de la represión sigue firmemente afianzada en Cuba", dijo en un comunicado el presidente de HRF, Thor Halvorssen.

En su opinión, las excarcelaciones "no significan una revocación de sus condenas o un perdón", ya que todavía son considerados "criminales traidores" por parte del Gobierno cubano.

"Si se les permite seguir en Cuba será dentro de un marco de persecución y acoso político constante", agregó.

En el documental, una de las fundadoras de las Damas de Blanco, Laura Pollán, esposa de Héctor Maceda, reafirma la posición del grupo de seguir adelante con sus actividades reivindicativas hasta que se complete la liberación de todos los 75 encarcelados durante la ola represiva conocida como la "Primavera Negra" de 2003.

"Todo el mundo comienza a despertarse y sacarse la venda de los ojos con respecto a lo que pasa en Cuba", asegura en la cinta la opositora, en referencia a la condena internacional que despertó la muerte en febrero tras una huelga de hambre del opositor Orlando Zapata Tamayo.

Pollán también invita a quienes consideran que en Cuba se respetan las libertades a vivir en la isla "como un ciudadano común y corriente".

"Sin traer dólares, que vengan a trabajar y ganar lo que gana un trabajador normal, que vivan en una casa humilde, que coman por la libreta y se expresen contra el Gobierno como lo hacen en sus países, para que vean lo que sucede aquí en Cuba", agrega.

El ministerio de Asuntos Exteriores español informó hoy que un nuevo grupo de seis excarcelados cubanos llegará a partir de mañana a Madrid, con lo que se sumarán a los veintiséis ya liberados en anteriores viajes a España.

Estas liberaciones se producen dentro del proceso abierto entre las autoridades cubanas y la Iglesia católica de Cuba, con el acompañamiento del Gobierno de España.

Human Rights Foundation (HRF) es una organización internacional, apolítica, dedicada a defender los derechos humanos en el continente americano y de ella forman parte ex presos de conciencia como Vladimir Bukovsky, Palden Gyatso, Armando Valladares, Ramón J.

Velásquez, Elie Wiesel y Harry Wu.

-----  
**MADRID, 2 SET 2010 (AFP)** - Un nuevo disidente cubano, excarcelado en el marco del diálogo entre el gobierno de Raúl Castro y la Iglesia católica de la isla, con el apoyo de España, llegó este jueves a Madrid, informó a la AFP el ministerio de Asuntos Exteriores español.

Próspero Gaínza Agüero, de 53 años, llegó al mediodía, acompañado por dos familiares, al aeropuerto de Madrid-Barajas, siendo el primero de los seis excarcelados que llegarán en los próximos días a España, según la misma fuente.

El viernes está prevista la llegada a Madrid junto a ocho familiares de Alfredo Rodolfo Domínguez Batista, de 48 años, miembro del Movimiento Cristiano de Liberación que lidera Oswaldo Payá y condenado a 14 años de prisión.

Los restantes cuatro ex presos políticos llegarán a lo largo de la próxima semana, añadió la Cancillería española.

Estos cuatro serían el periodista Víctor Arroyo, de 57 años; Alexis Rodríguez, de 40, tecnólogo de alimentos; Leonel Grave de Peralta, de 34, que dirigía una biblioteca independiente y purgaba 20 años de cárcel; y Claro Sánchez, de 56 años, según la Iglesia Católica cubana, que había anunciado estas liberaciones la pasada semana.

La llegada de Gaínza eleva a 27 el número de disidentes cubanos que han volado a España desde el 12 de julio en el marco del compromiso del gobierno cubano, tras la mediación de la Iglesia católica cubana, con el apoyo de España, de excarcelar en cuatro meses a 52 presos políticos.

Estos disidentes en proceso de liberación son el resto de los 75 opositores condenados a penas de entre 6 y 28 años de cárcel en 2003 durante la llamada "Primavera Negra".

-----  
**LA HABANA, 2 SEP (XINHUA)** -- El XVII Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes, previsto a celebrarse en diciembre próximo en Sudáfrica, se pronunciará por el cese del bloqueo económico de Estados Unidos a Cuba, dijo un dirigente juvenil del país africano citado hoy por la prensa cubana.

Andile Lunguisa, presidente de la Agencia para el Desarrollo de la Juventud de Sudáfrica, dijo que también se hará un llamado para exigir la liberación de cinco cubanos presos desde 1998 en Estados Unidos acusados de espionaje y de poner en peligro la seguridad del país norteamericano, destacó hoy el diario "Juventud Rebelde".

El también vicepresidente primero de la Liga Juvenil del Congreso Nacional Africano (ANC) agregó que igualmente está programado un homenaje al líder de la Revolución cubana, Fidel Castro.

Lunguisa cumple una visita en La Habana al frente de una comitiva de la Liga Juvenil y sostuvo un encuentro con la primera secretaria de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), Liudmila Álamo, quien le expresó la disposición de Cuba de apoyar el evento.

En la reunión trascendió que marchan bien los preparativos del Festival, al que se espera la asistencia de representantes de unos 150 países y tendrá como lema "¡Por un mundo de paz, solidaridad y transformaciones sociales, derrotemos al imperialismo!"

Destacaron, asimismo, los llamados de Castro a generar de inmediato, ante los retos de la humanidad, un amplio movimiento juvenil internacional por la paz y en contra de la guerra.

-----  
**LA HABANA, 2 SEP (EFE)**.- La institución cultural PM Récords, que dirige el cantautor cubano Pablo Milanés, celebrará el próximo sábado en La Habana un festival de las artes para "dialogar" con los jóvenes, que incluirá un macroconcierto con varios de los músicos más populares de la isla.

El Festival Proposiciones abrirá las puertas gratuitamente en las instalaciones de la llamada Ciudad Deportiva de La Habana, con un programa de más de 12 horas que incluirá conciertos, juegos, talleres, performances, y espectáculos de moda y circo.

Según anunció hoy en rueda de prensa su directora, Suylen Milanés, hija de Pablo Milanés, se trata de "un sueño de años" que recurre a las artes "como puente para dialogar con los jóvenes en espacios alternativos de la ciudad".

Por su parte, en una entrevista divulgada hoy a la prensa, Pablo Milanés resaltó que, si bien es el presidente de honor del proyecto, se ha mantenido al margen de su organización "dejando a los jóvenes que se manifiesten".

"Lo interesante radica en que trataremos de insertar otra nueva proyección que tal vez encaje en el conjunto de las actividades culturales que se dan en La Habana", explicó.

En opinión del músico, quien junto a Silvio Rodríguez fue la cara más visible de la nueva trova cubana en las décadas de los setenta y ochenta, el objetivo principal del festival será "sensibilizar" a la juventud cubana para "pensar de una manera distinta sobre las artes".

Los organizadores han anunciado la actuación de talentos jóvenes poco conocidos en el país, y la de populares músicos como David Torrens, David Blanco, el dúo Buena Fé y el grupo Interactivo.

El Festival toma su nombre del programa "Proposiciones" de la televisión cubana que en la pasada década de los ochenta Pablo Milanés creó y dirigió para que actuaran músicos y artistas de la isla.

-----  
**LA HABANA, SEP 2 (ITAR-TASS)**. Este miércoles en la capital cubana se celebró la exposición fotográfica, dedicada a los trabajadores de la retaguardia soviética en los años de la Gran Guerra Patria. La muestra fue organizada por la fundación rusa "Oká" en cooperación con el Consejo Coordinador de Compatriotas en Cuba.

En la ceremonia solemne estuvieron presentes los miembros de la comunidad rusoparlante de Cuba, en particular, la veterana de la Gran Guerra Patria.

Nadezhda de la Cuesta Barroso Rumiantseva, los representantes del Ministerio de Defensa del país caribeño, así como los dirigentes de las misiones diplomáticas de Rusia y Ucrania. Como declaró a ITAR-TASS Valentina Scherbina, miembro del Consejo Coordinador de Compatriotas en Cuba, esta exposición narra sobre otro lado de la guerra, menos heroico exteriormente, pero no menos importante.

La exposición fue inaugurada el 5 de junio de este año en la provincia cubana central Ciego de Ávila y luego transcurrió en las regiones orientales del país: en las provincias de Holguín y Granma. "Los habitantes de Cuba mostraron gran interés por la exposición", subrayó Valentina Scherbina. La visitaron más de 5.000 personas. "El miércoles pasado tuvo lugar su clausura oficial y las fotos serán entregadas a la Biblioteca Nacional José Martí", agregó Scherbina, señalando que la parte cubana prestó una gran ayuda en la organización de la actividad.

"Nos convencimos una vez más de que las evaluaciones rusas y cubanas de los resultados de la Segunda Guerra Mundial coinciden plenamente", indicó en la conversación con los periodistas rusos el embajador de Rusia

en Cuba, Mijaíl Kaminin. Por eso podemos continuar viendo en Cuba a nuestra aliada fiel y consecuente en la lucha por los ideales de la paz y la seguridad internacional.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**PEKIN, SEP 2 (REUTERS)** - La jefa de Política Exterior de la Unión Europea (UE), Catherine Ashton, dijo el jueves que ha presionado a China para que se asegure que las empresas de su país no ocupen el lugar dejado por las otras compañías que abandonaron Irán a causa de las sanciones de Naciones Unidas.

Las autoridades estadounidenses dijeron en julio que las empresas chinas habían estado buscando hacer negocios con Irán a pesar de la amenaza de sanciones estadounidenses y de que una resolución de junio del Consejo de Seguridad de la ONU impusiera más sanciones a Teherán por su programa nuclear.

Robert Einhorn, asesor especial para la no proliferación y el control de armas en el Departamento de Estado de Estados Unidos, dijo en ese momento que China no debería seguir "llenando el hueco" cerrando más acuerdos con la república islámica mientras que "los países responsables se distancian de Irán".

Ashton, en declaraciones a periodistas al final de una visita oficial a China, dijo que había indicado al ministro de Relaciones Exteriores chino, Yang Jiechi, que cumplir las sanciones impuestas a Irán es vital.

"Esperábamos trabajar todos conjuntamente de un modo que fuera eficaz pero que estaríamos juntos", dijo. Y agregó que era "demasiado pronto para decir" si China efectivamente estaba "llenando los huecos".

Los gobiernos occidentales han presionado a China para que afloje sus lazos económicos y energéticos con Irán, que ven como un escudo de la república islámica frente a la presión internacional.

El vicepremier chino Li Keqiang dijo el mes pasado al ministro de Petróleo iraní que Pekín mantendría la cooperación con Teherán en los proyectos existentes.

China ha respaldado las resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU para presionar a Teherán a que abandone su controvertida actividad nuclear que los gobiernos occidentales dicen que está destinada a dar a Irán los medios para fabricar armas nucleares, algo con lo que la república islámica no está de acuerdo.

Estados Unidos ha instado a China a utilizar otros proveedores de energía, pero China ha condenado las sanciones unilaterales de Estados Unidos y la UE destinadas al sector energético iraní.

Ashton dijo que no había habido críticas hacia la postura de la UE durante sus conversaciones.

"Le expliqué al ministro Yang el significado de tener un acercamiento consecuente hacia Irán, que como siempre he dicho la solución es a través del diálogo, que las sanciones están diseñadas para apoyar eso ayudando a poner la presión adecuada sobre Irán y que China tiene un papel importante que jugar", sostuvo.

Irán es un proveedor importante de crudo a China, el segundo mayor consumidor de petróleo del mundo después de Estados Unidos.

-----  
**MADRID, 2 SEP (NOTIMEX).**- Irán llamó hoy a los iraníes a participar en manifestaciones en todo el país para expresar su apoyo a los palestinos y protestar contra Israel, coincidiendo con la reanudación de las pláticas de paz directas israelí-palestinas en Washington.

El líder supremo de la Revolución Islámica de 1979, el hoy extinto ayatolá Ruhollah Jomeini, declaró el último viernes del mes de ayuno musulmán, el Ramadán, como Día de Al Quds, como se conoce a Jerusalén en árabe, y convocó a manifestaciones contra Israel y en apoyo a los palestinos.

Las manifestaciones de este año, previstas para el viernes, coinciden con las primeras conversaciones de paz directas en casi dos años entre el presidente palestino Mahmoud Abbas y el primer ministro israelí Benjamín Netanyahu, a celebrarse este jueves en Washington.

De acuerdo con medios estatales iraníes, entre ellos la agencia de noticias FARS, millones de personas acudirán a las manifestaciones en todo el país para expresar su apoyo a los palestinos y la 'liberación de sus tierras de la ocupación del régimen sionista'.

El presidente iraní, Mahmoud Ahmadineyad, predijo la víspera que las conversaciones en Washington volverán a fracasar porque la principal demanda de los palestinos, el fin de la ocupación israelí, no será considerada.

Irán no reconoce la soberanía israelí y cree que la única opción pragmática para resolver el conflicto en Medio Oriente sería un referendo para que todos los palestinos, incluyendo los millones de refugiados, determinen sus destinos.

Sin embargo, el gobierno iraní también enfrenta problemas de seguridad relacionados con las manifestaciones del viernes, pues el año pasado partidarios de la oposición utilizaron el Día de Al Quds para protestar contra la reelección de Ahmadineyad.

Ante esa posibilidad, el jefe de la policía de Teherán, Hossein Sajedinia, ordenó el despliegue de las fuerzas policiales en varias partes de Teherán con el fin de mantener el orden y la seguridad durante las manifestaciones.

Este jueves, la cancillería china apoyó la reanudación de las pláticas mediadas por Washington y expresó su deseo de que Netanyahu y Abbas aprovechen esta oportunidad e impulsen las negociaciones hacia un exitoso progreso a corto plazo.

'China da la bienvenida al diálogo directo entre palestinos e israelíes', dijo en rueda de prensa Jiang Yu, portavoz del Ministerio chino de Asuntos Exteriores.

Después de 20 meses, Netanyahu y Abbas reiniciarán este jueves las conversaciones directas, un proceso que el gobierno estadounidense espera coronar con un acuerdo de paz a un año.

Las negociaciones directas israelí-palestinas estaban congeladas desde la operación 'Plomo Fundido', lanzada a finales de diciembre de 2008 contra posiciones de extremistas palestinos en la Franja de Gaza, que causó la muerte de mil 400 palestinos y 30 israelíes.

-----  
**WASHINGTON, 2 SEP (EFE).**- El presidente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), Mahmud Abbas, reiteró hoy su llamamiento a los israelíes para que cesen "toda actividad" en los asentamientos judíos, como requisito para lograr un acuerdo de paz en la región.

"Una vez más, queremos declarar nuestro compromiso con la seguridad y poner fin a la incitación (a la violencia), pero instamos a los israelíes a que cesen las actividades en los asentamientos y levanten el embargo" en Gaza, dijo Abbas, en el relanzamiento de las negociaciones de paz, auspiciadas por el Gobierno de Estados Unidos.

Abbas agradeció al presidente de EE.UU., Barack Obama, a la secretaria de Estado, Hillary Clinton, y al enviado especial estadounidense George Mitchell por el "inquebrantable esfuerzo que ejercieron en el último mes" para facilitar el reinicio de las negociaciones, interrumpidas hace 20 meses.

Agregó, sin embargo, que hay por delante varios obstáculos para llegar a un acuerdo de paz entre los israelíes y palestinos, aunque consideró que esto podría ser posible "dentro de un año".

"Lo que nos alienta y nos da confianza es que el camino está claro para alcanzar la paz", afirmó el líder palestino y señaló: "no estamos comenzado de cero, porque ya hemos tenido varias rondas de negociaciones" bilaterales.

Abbas reiteró la posición palestina en el sentido de que los israelíes deben no sólo frenar la construcción de asentamientos sino poner en libertad a los presos palestinos, entre otros requisitos.

El líder de la ANP hizo esas declaraciones después que lo hicieran Clinton y el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, en el Salón Benjamin Franklin del Departamento de Estado, donde se relanzaron formalmente las negociaciones.

Por su parte, Netanyahu dijo a Abbas que "la historia" les ha "dado una rara oportunidad para poner fin al conflicto" entre los dos pueblos, "un conflicto que ha durado durante casi un siglo", agregó.

"Es una oportunidad sin precedente para poner fin al conflicto.

Ha habido algunos ejemplos en la historia, pero no muchos. Pero afrontamos una semejante tarea: poner fin al derrame de sangre y asegurar un futuro de promesa y esperanza para nuestros niños y nietos", dijo Netanyahu.

El primer ministro israelí dijo que ambas partes tendrán que hacer "concesiones mutuas y dolorosas" para alcanzar un acuerdo de paz.

-----  
**WASHINGTON, 2 SEP (EFE).**- El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, dijo hoy al presidente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), Mahmud Abbas, que está dispuesto a hacer concesiones si los palestinos también lo hacen, para alcanzar la paz.

"Una paz duradera, sólo la conseguiremos con concesiones mutuas y dolorosas por ambas partes, por el lado israelí y por el lado palestino, por mi lado y por el suyo", dijo Netanyahu.

Netanyahu habló junto con el presidente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP) Mahmud Abbas y la secretaria de Estado de EE.UU., Hillary Clinton, en el reinicio en Washington de las conversaciones de paz tras 20 meses de estancamiento.

El primer ministro israelí agradeció al presidente de EE.UU., Barack Obama, y a su equipo de negociadores el tiempo dedicado: "para traernos a este momento" en el que dijo espera conseguir una paz "duradera" y "consistente" para la región.

Netanyahu reiteró que está dispuesto a lograr "un compromiso histórico" para la paz en la negociación con el líder palestinos, a quien calificó como "un socio para la paz", al igual que hizo anoche poco antes de la cena que ofreció Obama a los líderes de la región.

"Como dije ayer frente a Obama, el rey de Jordania y el presidente de Egipto, veo en usted un socio para la paz, juntos podemos dirigir a nuestra gente a un histórico futuro para acabar con conflicto y que nos lleve a la paz", señaló.

"Esto no va a ser fácil" reconoció Netanyahu, que subrayó que "una paz verdadera y duradera se conseguirá sólo con concesiones mutuas y dolorosas", subrayó.

Netanyahu aseguró: "la gente de Israel, y yo soy el primer ministro, están preparadas para andar en esta ruta" y se preguntó si los palestinos también lo están.

Los dos pilares sobre los que se apoya la paz son la "legitimidad" y la "seguridad", enfatizó el primer ministro.

Netanyahu señaló que los palestinos esperan de los israelíes que estén preparados para la existencia de un Estado palestino: "nosotros esperamos que estén preparados para reconocer a Israel como el Estado de los judíos", agregó.

Las negociaciones se han visto ensombrecidas por dos ataques reivindicados por Hamas en los que han muerto seis colonos judíos.

"En los últimos días, hemos atravesado dificultades, se ha derramado sangre, la sangre de inocentes", señaló el primer ministro, que agradeció que Abbas haya condenado los últimos ataques de Hamas.

No obstante "no es menos importante encontrar a los asesinos e igualmente asegurar que frenemos a otros asesinos (...) que buscan matar a nuestra gente, matar nuestra paz", señaló.

"Nos enfrentamos a una gran prueba para acabar con el derramamiento de sangre y la seguridad como una futura promesa" para las próximas generaciones, agregó, esperanzado en que este nuevo intento de paz dé sus frutos.

"Shalom, Salam, Paz", concluyó.

---

**VENECIA, ITALIA, 2 SET 2010 (AFP)** - El conflicto israelo-palestino irrumpe este jueves en el Festival de Cine de Venecia con el filme "Miral", del artista judío estadounidense Julian Schnabel, un retrato tierno de una joven criada en un orfanato de Jerusalén Este que decide luchar a favor de la causa palestina.

Elaborado casi como pinturas, el filme narra la historia de cuatro mujeres, una de ellas Miral, interpretada por la india Frieda Pinto (Slumdog millionaire), para ilustrar la historia reciente de los palestinos, desde la creación de Israel en 1948 hasta la primera Intifada en 1987.

Basado en la novela autobiográfica de la periodista palestina radicada en Italia Rula Jebreal, el filme de Schnabel, autor de cintas memorables como "Basquiat" (1996) y "Antes que anochezca" (2000) --la biografía del escritor cubano exiliado Reinaldo Arenas--, compite por el León de Oro junto con otras 23 cintas, entre ellas seis realizadas por producciones estadounidenses.

La película se estrenará el viernes en Estados Unidos, al día siguiente de la reanudación en la Casa Blanca de las negociaciones de paz directas entre Israel y la Autoridad Palestina.

"Creo que este conflicto debe terminar lo más rápido posible. No hay razón para que mueran niños de una parte como de la otra", clamó Julian Schnabel, actual compañero sentimental de Jebreal, coguionista.

El artista estadounidense aborda el conflicto en Medio Oriente desde un punto de vista sentimental, más que político, para mostrar la desesperación, la impotencia, la valentía, el dolor y el amor de las mujeres.

Los distintos personajes, entre ellos la fundadora del orfanato que decide transformar su casa para acoger a niños y resistir de esa manera a la ocupación israelí, y la primera mujer palestina que intenta suicidarse con una bomba, retratan las angustias y esperanzas de la gente común.

"No hay una solución militar a ese conflicto. Es como un matrimonio, no es fácil. Pero palestinos e israelíes viven en la misma casa, y tienen que sobrevivir juntos", recalcó en una entrevista a la AFP Schnabel.

"Es una historia palestina, pero lo fundamental es que quien cuenta la historia es un judío estadounidense", recalcó el cineasta y renombrado pintor, quien dedicó el filme a "todos aquellos que creen que la paz es aún posible".

Mientras la actualidad se impone con sus guerras en el Lido veneciano, el pasado familiar e íntimo resurge en el primer filme en concurso de los cuatro italianos seleccionados.

La primera incursión del actor teatral Ascanio Celestini en el cine con "La oveja negra" resulta un poema triste sobre los 35 años pasados por Nicola en un manicomio.

La infancia pasada con la abuela, las terrificantes visitas a la madre enferma a un sanatorio, la ausencia de afecto de un padre distante son descritos por el mismo Celestini con un lenguaje literario, brillante e imágenes desconsoladoras.

"No quise denunciar la barbarie del manicomio sino hablar de instituciones que enajenan como la cárcel o la escuela", aseguró Celestini, de 38 años, quien reconoce que es un filme "para escuchar más que para ver".

En la segunda jornada del festival, que este año se celebra en condiciones difíciles debido a las obras de construcción del nuevo Palacio del Cine, el cine italiano se presenta con un autor no comercial y muy experimental.

---

**BEIJING, 2 SEP (XINHUA)** -- China pidió hoy a todas las partes correspondientes que realicen esfuerzos conjuntos para negociar y discutir los problemas de la Península Coreana y de Asia del Noreste.

China siempre ha defendido la solución de las disputas internacionales a través del diálogo y de la negociación, dijo la vocera del Ministerio de Relaciones Exteriores chino, Jiang Yu, en una conferencia de prensa habitual.

La situación en la Península Coreana es "delicada y complicada" y expresó el deseo de que todas las partes correspondientes conserven la calma y ejerzan la moderación, afirmó.

El mantenimiento de la paz y estabilidad en la península y la eventual desnuclearización de la península son benéficos para todas las partes, dijo.

Las conversaciones a seis bandas son una buena plataforma para lograr estas metas, agregó.

"Todas las partes deben fortalecer la comunicación y realizar esfuerzos concertados para crear condiciones favorables para la reanudación de las conversaciones a seis bandas", declaró la vocera.

Wu Dawei, representante especial chino para asuntos de la Península Coreana, está visitando Estados Unidos. Previamente, Wu visitó la República Popular Democrática de Corea y Japón. Wu viajará a Rusia luego de que concluya la etapa estadounidense de su viaje.

El objetivo principal de las visitas de Wu es comunicarse con todas las partes sobre asuntos relevantes para permitir una reanudación de las conversaciones a seis bandas, dijo Jiang.

Las conversaciones a seis bandas sobre la cuestión nuclear de la RPDC incluyen a Estados Unidos, la República de Corea, la RPDC, Japón y Rusia. Fueron lanzadas en 2003, pero han estado estancadas desde abril de 2009.

-----  
**BEIJING, 2 SEP (XINHUA)** -- Un general chino de alto rango se reunió hoy con el jefe de una importante institución de asesoría de Estados Unidos y discutieron la construcción de relaciones militares firmes entre ambos países a pesar de que los intercambios militares entre las dos naciones se hayan congelado desde enero.

"Una relación militar chino-estadounidense sana y estable es buena para la confianza estratégica militar y para la paz y estabilidad regionales", dijo Ma Xiaotian, subjefe del Estado Mayor del Ejército Popular de Liberación (EPL) de China, a John Hamre, presidente del Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales (CSIS en inglés) con sede en Washington.

Hamre fue secretario adjunto de Defensa de Estados Unidos durante la administración Clinton antes de integrarse al CSIS en 2000.

Se encuentra en China por invitación de una importante institución china, el Instituto de Relaciones Internacionales Contemporáneas de China, para participar en un simposio académico.

"China siempre ha otorgado gran importancia al desarrollo de las relaciones militares con Estados Unidos y ha hecho esfuerzos a este respecto", dijo Ma Hamre.

"Relaciones militares más firmes serán algo bueno para ambos países. Deberíamos tener un contacto más amplio y más profundo", dijo Hamre.

Acerca de las crecientes relaciones militares, Ma propuso que ambas partes respeten mutuamente los intereses centrales de cada uno y sus principales preocupaciones.

Las dos deben manejar adecuadamente las diferencias y temas sensibles, añadió Ma.

Hamre dijo que la prosperidad de China contribuye al mundo y agregó que el desarrollo del EPL es "lógico".

El ex oficial de defensa indicó que es necesario que los dos ejércitos mantengan una comunicación franca para mantener las relaciones militares estables.

Hamre tiene programado reunirse con otro importante general chino, Xu Caihou, el próximo lunes.

Las reuniones entre los generales chinos y Hamre son poco comunes porque China eliminó algunos de sus programas de intercambio militar con Estados Unidos luego de que el Pentágono decidiera en enero vender un paquete de armas de casi 6.400 millones de dólares a Taiwán, una parte inalienable de China.

Ninguna de las visitas militares de alto nivel, definidas en el comunicado China-Estados Unidos firmado en noviembre del año pasado cuando el presidente estadounidense, Barack Obama, visitó China, se han podido llevar a cabo en los últimos ocho meses.

-----  
**KABUL, SEP 2 (REUTERS)** - El presidente afgano, Hamid Karzai, condenó fuertemente un ataque aéreo conducido por fuerzas de la OTAN en el que dijo que murieron 10 trabajadores electorales, mientras el secretario de Defensa estadounidense, Robert Gates, llegó al país para mantener conversaciones.

Las muertes civiles causadas por las fuerzas extranjeras en su lucha contra los militantes han sido una gran fuente de tensión entre Karzai y sus socios occidentales, y el arribo de Gates no podría haber sido más inoportuno.

Gates voló a la capital afgana, Kabul, desde Irak, donde asistió a ceremonias para marcar el fin de las operaciones de combate estadounidenses.

Ese hito hizo que las fuerzas armadas del país norteamericano vuelquen toda su atención en Afganistán, donde la violencia alcanzó sus peores niveles desde que los talibanes fueron derrocados en el 2001, pese a la presencia de casi 150.000 soldados extranjeros, la mayoría estadounidenses.

Los civiles han sufrido la peor parte de la guerra.

Gates también se reunirá también con el general David Petraeus, comandante de las fuerzas estadounidenses y de la OTAN en Afganistán, con el embajador de ese país, Karl Eikenberry, al igual que con soldados.

El ataque del jueves ocurrió en el distrito Rostaq, en Takhar, dijo un portavoz del gobernador provincial. Se trata de una provincia en el norte del país, cerca de Tayikistán, que había sido relativamente pacífica, a diferencia de áreas en el sur y el este donde los talibanes están más activos.

El portavoz Faiz Mohammad Tawhidi dijo que el candidato, Abdul Wahid, y algunos de sus seguidores resultaron heridos en el ataque aéreo. Asimismo informó que funcionarios de seguridad le habían notificado el incidente.

**ATAQUES "NO SON EFECTIVOS"**

Un comunicado emitido por el palacio presidencial unas horas más tarde dijo que un avión de la OTAN había conducido el ataque.

"El presidente de la República Islámica de Afganistán (...) condena fuertemente este ataque, diciendo que los bombardeos aéreos en los pueblos de Afganistán sólo terminarán matando más civiles y no serán efectivos en la lucha contra el terrorismo", indicó.

Casi al mismo tiempo, una declaración de la Fuerza Internacional de Asistencia a la Seguridad (ISAF por su sigla en inglés) de la OTAN dijo que las fuerzas de la coalición habían conducido un ataque aéreo de precisión contra un miembro del grupo militante Movimiento Islámico de Uzbekistán.

Según el documento, "las reflexiones iniciales" indican que de ocho a 12 insurgentes murieron o resultaron heridos, incluyendo un comandante talibán.

"Estamos al tanto de las acusaciones de que este ataque causó víctimas civiles y haremos todo lo posible por llegar al fondo de estas acusaciones", dijo el general mayor del Cuerpo de Marines, David Garza, de acuerdo al comunicado.

El aumento de la violencia ya está amenazando la seguridad para las elecciones parlamentarias del 18 de septiembre, con cuatro candidatos y hasta 13 trabajadores de campaña y seguidores muertos a manos de supuestos insurgentes en las últimas semanas.

**MADRID, 2 SEP (EFE).**- El embajador de Venezuela en España, Julián Isaías Rodríguez, reprobó hoy las declaraciones de un dirigente del Partido Popular español, quien dijo que viajaría a Venezuela junto a una comisión para "garantizar" que Hugo Chávez "abandone por la vía democrática y pacífica sus responsabilidades políticas".

Se trata de las declaraciones del coordinador de Relaciones Internacionales del opositor Partido Popular (PP), Jorge Moragas, quien anunció que su formación política estará presente en calidad de observador internacional en las elecciones legislativas de Venezuela del próximo 26 de septiembre.

"Moragas se ha autoproclamado observador, pero realmente lo que aspira es ser un factor desestabilizador", aseveró el embajador.

Rodríguez señaló que "no es un numerito nuevo, el PP jugó a lo mismo en el pasado referéndum de 2009 con la presencia del eurodiputado Luis Herrero".

"No lograron su objetivo en ese momento y no lo lograrán ahora", matizó.

El diplomático venezolano precisó que "no hay observadores internacionales, lo que existe son acompañantes electorales y el Consejo Nacional Electoral es el único órgano rector con potestad legal de designar los acompañantes nacionales e internacionales que pueden participar en los comicios, tal como lo establece el artículo 3 de su reglamento".

"Me parece cínico que un representante del Partido Popular quiera dictar cátedra electoral en Venezuela, cuando sobre la cúpula de ese partido recae la acusación de presuntos delitos electorales supuestamente cometidos en Valencia", añadió.

Mientras Jorge Moragas dice que "se preocupa por garantizar que Chávez abandone por la vía democrática y pacífica sus responsabilidades políticas", los españoles -continuó Rodríguez- "esperan que el PP abandone por la vía democrática y pacífica los presuntos actos de corrupción en España".

## RESEÑA CABLEGRAFICA...

- **MOSCÚ.** El Parlamento checheno aprobó por unanimidad una ley para cambiar el título de Presidente por el de "Jefe de la República chechena", en una sesión de la que participó el mandatario Ramzan Kadyrov, autor de la propuesta. Kadyrov manifestó en una carta a los legisladores que "un estado debería tener un solo presidente y los presidentes regionales deberían ser llamados jefes de las repúblicas, jefes de las administraciones regionales, gobernadores, y así". Las repúblicas rusas del Caucaso del Norte, Daguestán, Ingusetia y Kabardino-Balkaria, adhirieron a la iniciativa y enviaron propuestas similares a sus parlamentos. El Gobierno ruso comparte la propuesta de Kadyrov, pero dio a las repúblicas libertad para decidirlo. (ANSA/2)

- **SANTIAGO DE CHILE.** Los chilenos evocarán el próximo sábado el 40 aniversario del triunfo presidencial del socialista Salvador Allende, el líder que legó al país obras que aún perduran y divisiones infinitas. Consciente que su final más probable era un lugar en la historia y una muerte trágica, Allende apuntó en su discurso de asunción la amenaza de una reacción de EE.UU. y la derecha de su país. "Si la victoria no era fácil, difícil será consolidarla", dijo a los miles de chilenos reunidos en los festejos de 1970, cuando ya intuía los ataques que se avecinaban a su Gobierno en ciernes. (DPA/2)

- **SANTANDER.** Michelle Bachelet, fue investida este jueves Doctora Honoris Causa por la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP), en un acto celebrado en la ciudad española de Santander en el que la ex presidenta de Chile quiso dedicar el reconocimiento a los 33 mineros que permanecen atrapados en su país. "Chile entero, cada uno de nosotros, sentimos una alegría enorme y una admiración a la lección que ellos nos han dado", dijo la ex mandataria en su discurso de agradecimiento. Poco antes de empezar el acto los calificó de "verdaderos héroes" ante la prensa española. Más allá, la propia ex presidenta chilena destacó la fortaleza con la que la región latinoamericana se ha enfrentado a la crisis económica, amortiguándola mejor que países desarrollados. (DPA/2)

- **TOKIO.** Japón y la Comunidad del Caribe (CARICOM) realizaron su primera reunión a nivel de ministros en una década, y acordaron apoyo mutuo para detener el cambio climático y apoyar la reconstrucción de Haití. En la declaración final de sus trabajos se comprometieron a trabajar para que la próxima cumbre sobre cambio climático, a fines de año en Cancún, México, se adopte un nuevo, ambicioso y completo documento que guíe los esfuerzos

mundiales en ese rubro. Las naciones que integran CARICOM advirtieron que ya sufren las consecuencias del cambio climático con alzas en las temperaturas y más frecuentes huracanes, por lo que pidieron ayuda financiera para enfrentar los desastres naturales que sucedan. En relación a Haití, se ratificó el compromiso de largo y mediano plazos para la reconstrucción de la nación isleña, y los delegados haitianos pidieron la participación de empresarios japoneses, señaló un despacho de la agencia Kyodo. (NOTIMEX/2)

- **ASUNCIÓN.** El ex presidente paraguayo, Nicanor Duarte, no pudo jurar este jueves como senador de pleno derecho por la falta de quórum en el Senado, generada por sus detractores pese a un fallo del Supremo que lo habilita para asumir en el cargo. Duarte no asistió a la sede del Congreso, ya que no se realizó la sesión semanal del Senado debido a la asistencia de sólo 11 de los 45 legisladores cuando se requerían 23 presentes en la sala para abrir la jornada. Esa situación se dio un día después de que las agrupaciones gubernamentales y algunas opositoras decidieran no concurrir a la reunión para evitar que se cumpla con ese requisito. (EFE/2)

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Enrique Henríquez Menoyo **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Reseña Cablegráfica:** Yurima Valdivieso Gutiérrez

**Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---